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Niederschrift
8. öffentliche / nicht öffentliche Sitzung des Ortsbeirates Neu 

Fahrland

Sitzungstermin: Dienstag, 12.05.2020
Sitzungsbeginn: 17:00 Uhr
Sitzungsende: 19:40 Uhr
Ort, Raum: Gemeindezentrum Neu Fahrland, Am Kirchberg 51, 14476 Potsdam

Anwesend sind:

 Herr  Hans-Jürgen Groschupp
 Frau Dr.med. Carmen Klockow
 Herr  Robert Zilke
 Frau  Sabine Sütterlin

Nicht anwesend sind:

 Frau  Franziska Lüder nicht entschuldigt

Schriftführer:
Herr Florian Kämmerzähl, Büro der Stadtverordnetenversammlung

Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

1 Eröffnung der Sitzung

2 Feststellung der Anwesenheit sowie der ordnungsgemäßen 
Ladung/Entscheidung über eventuelle Einwendungen gegen die 
Niederschrift des öffentlichen Teils der Sitzung vom 
27.01.2020/Feststellung der öffentlichen Tagesordnung

3 Abwahl der Stellvertreterin der Ortsvorsteherin

4 Neuwahl des Stellvertreters / der Stellvertreterin der Ortsvorsteherin

5 Bürgerfragen

6 Überweisungen aus der Stadtverordnetenversammlung
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6.1 Errichtung einer Sporthalle in Neu Fahrland
Vorlage: 19/SVV/1414
Einreicher: Fraktion Bürgerbündnis
B/Sp., WA KIS, OBR Neu Fahrland

6.2 Bürgerhaushalt Potsdam 2020/21 'TOP 20 - Liste der Bürgerinnen und Bürger', 
Nummer 8: Klimanotstand: Schutzprogramm beschleunigen und Bäume 
pflanzen
Vorlage: 20/SVV/0037
Einreicher: Stadtverordneter Heuer als Vorsitzender der 
Stadtverordnetenversammlung

6.3 Bürgerhaushalt Potsdam 2020/21 'TOP 20 - Liste der Bürgerinnen und Bürger', 
Nummer 17: Umgehungsstraße realisieren (Havelspange, 3. Havelübergang)
Vorlage: 20/SVV/0046
Einreicher: Stadtverordneter Heuer als Vorsitzender der 
Stadtverordnetenversammlung

6.4 Bürgerhaushalt Potsdam 2020/21 'TOP 20 - Liste der Bürgerinnen und Bürger', 
Nummer 20: Biosphäre zur Kiez-Schwimmhalle umbauen als 'Herzbad im 
Volkspark'
Vorlage: 20/SVV/0049
Einreicher: Stadtverordneter Heuer als Vorsitzender der 
Stadtverordnetenversammlung

6.5 1. Kooperationsbericht zur interkommunalen Zusammenarbeit
Vorlage: 20/SVV/0133
Einreicher: Oberbürgermeister, Büro des Oberbürgermeisters

6.6 Erster Statusbericht der Strategieplanung zur Entwicklung des Ländlichen 
Raums von Potsdam
Vorlage: 20/SVV/0211
Einreicher: Oberbürgermeister, Fachbereich Stadtplanung und Stadterneuerung

6.7 Nahverkehrsplan 2019 für die Landeshauptstadt Potsdam
Vorlage: 20/SVV/0222
Einreicher: Oberbürgermeister, Fachbereich Stadtplanung und Stadterneuerung
KUM, alle OBR

7 Anträge des Ortsbeirates

7.1 Unterhaltung der Internetseite von Neu Fahrland für 2020
Vorlage: 20/SVV/0196
Einreicher: Dr. Carmen Klockow

7.2 Antrag auf Gewährung einer Zuwendung für 2020 vom 28.01.2020, für die 
Veranstaltung "Sommerfest des Vereins am 23.09.2020"
Vorlage: 20/SVV/0379
Senioren- u. Behinderten-Club Neu Fahrland e.V., Herr Marx

8 Informationen der Ortsvorsteherin

9 Sonstiges

Nicht öffentlicher Teil

10 Feststellung der nicht öffentlichen Tagesordnung
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11 Anträge des Ortsbeirates

11.1 Mietzuschuss für den KSC 2000 Kultur- und Sportverein Neu Fahrland e. V. für 
2020
Vorlage: 20/SVV/0195
Einreicher: Dr. Carmen Klockow

Niederschrift:

Öffentlicher Teil

zu 1 Eröffnung der Sitzung

Die Ortsvorsteherin eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden.

zu 2 Feststellung der Anwesenheit sowie der ordnungsgemäßen 
Ladung/Entscheidung über eventuelle Einwendungen gegen die 
Niederschrift des öffentlichen Teils der Sitzung vom 27.01.2020/Feststellung 
der öffentlichen Tagesordnung

Die Ortsvorsteherin stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die 
Beschlussfähigkeit mit 4 von 5 anwesenden Mitgliedern des Ortsbeirates fest.

Zu der öffentlichen Niederschrift vom 27.01.2020 gibt es keine Einwände, sie 
wird mehrheitlich bestätigt, bei einer Stimmenthaltung.

Zur vorliegenden Tagesordnung gibt es keine Einwände, sie wird einstimmig 
bestätigt.

zu 3 Abwahl der Stellvertreterin der Ortsvorsteherin

Nachdem die Ortsvorsteherin die Beweggründe und die Notwendigkeit der 
Abwahl von Frau Lüder als stellvertretende Ortsvorsteherin ausführlich erklärt 
hat, erfolgt die Abwahl nach § 40 Abs. 5 der Brandenburgischen 
Kommunalverfassung (BbgKVerf)

Abweichend vom Wahlverfahren wird gemäß § 39 Abs. 1 S. 6 BbgKVerf 
einstimmig beschlossen, die Wahl offen durchzuführen.

Wahlergebnis:
 
Frau Lüder wird einstimmig als Stellvertreterin der Ortsvorsteherin abgewählt.

zu 4 Neuwahl des Stellvertreters / der Stellvertreterin der Ortsvorsteherin

Gemäß § 45 Abs. 2 S. 2 BbgKVerf wählt der Ortsbeirat eine/einen 
Stellvertreter/Stellvertreterin.
Vorgeschlagen wird Frau Sütterlin.
Weitere Vorschläge werden nicht unterbreitet.
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Abweichend vom Wahlverfahren wird gemäß § 39 Abs. 1 Satz 6 BbgKVerf 
einstimmig beschlossen, die Wahl offen durchzuführen.

Wahlergebnis:
 
Frau Sütterlin wird einstimmig zur Stellvertreterin der Ortsvorsteherin gewählt.
Sie nimmt die Wahl an.

zu 5 Bürgerfragen

Zu Beginn der Sitzung sind keine Bürger anwesend.

zu 6 Überweisungen aus der Stadtverordnetenversammlung

zu 6.1 Errichtung einer Sporthalle in Neu Fahrland
Vorlage: 19/SVV/1414
Einreicher: Fraktion Bürgerbündnis
B/Sp., WA KIS, OBR Neu Fahrland

Die Ortsvorsteherin stellt die Vorlage vor.

Nachdem Frau Dr. Klockow noch einmal die wichtigsten Eckdaten dieses 
Bauprojektes erläutert hat, wird die Vorlage zur Abstimmung gestellt:

Abstimmungsergebnis:
einstimmig angenommen.

zu 6.2 Bürgerhaushalt Potsdam 2020/21 'TOP 20 - Liste der Bürgerinnen und 
Bürger', Nummer 8: Klimanotstand: Schutzprogramm beschleunigen und 
Bäume pflanzen
Vorlage: 20/SVV/0037
Einreicher: Stadtverordneter Heuer als Vorsitzender der 
Stadtverordnetenversammlung

Die Ortsvorsteherin informiert vorab, dass der Bürgerhaushalt in der 
Stadtverordnetenversammlung am 06.05.2020 zurückgestellt worden ist.

Frau Dr. Klockow verliest den Text der Vorlage.

Herr Groschupp wendet ein, dass die Anwendung der Regelungen (Gesetze, 
Verordnungen) zu Baumfällungen transparenter für die Bürger*innen sein 
müssten. Sehr alte Bäume sollten nur in Ausnahmesituationen gefällt werden.

Herr Zilke gibt zu bedenken, dass die Kommunen nicht immer zuständig sind, da 
Forstteile auch Eigentum von Privatpersonen sein können.
Frau Dr. Klockow erwidert, dass die Brandenburger Baumschutzordnung 
dennoch Anwendung finden müsse. Sie fügt hinzu, dass Forstteile nicht selten 
von den o.g. Privatpersonen gepachtet und die gepflanzten Bäume dann nach 
einer bestimmten Zeit wieder geerntet werden.
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Neben Naturschutzbelangen, hält der Ortsbeirat auch den Ausbau von 
Radverkehrswegen für unerlässlich.

Der Ortsbeirat stellt die Vorlage einstimmig zurück.

zu 6.3 Bürgerhaushalt Potsdam 2020/21 'TOP 20 - Liste der Bürgerinnen und 
Bürger', Nummer 17: Umgehungsstraße realisieren (Havelspange, 3. 
Havelübergang)
Vorlage: 20/SVV/0046
Einreicher: Stadtverordneter Heuer als Vorsitzender der 
Stadtverordnetenversammlung

Herr Groschupp hält fest, dass auch der Bau einer Havelspange nichts an dem 
drohenden Erliegen des (PKW-)Verkehrs im Potsdamer Norden ändern wird.

Der Ortsbeirat ist sich einig, dass die Entlastung des (PKW-)Verkehrs im 
Potsdamer Norden prioritär von der Landeshauptstadt Potsdam zu behandeln ist.
Frau Sütterlin weist auf den Nahverkehrsplan hin. In diesem Zusammenhang 
müsse auch diese Problematik betrachtet und nach Lösungen gesucht werden.

Herr Groschupp wirbt für seine Idee, die B2 teilen (aufsplittern) zu wollen. Frau 
Dr. Klockow und Frau Sütterlin bitten Herrn Groschupp, seine Vorstellungen zu 
visualisieren und diese ggf. schon zur nächsten Ortsbeiratssitzung zur besseren 
Veranschaulichung zu präsentieren.

Der Ortsbeirat stellt die Vorlage einstimmig zurück.

zu 6.4 Bürgerhaushalt Potsdam 2020/21 'TOP 20 - Liste der Bürgerinnen und 
Bürger', Nummer 20: Biosphäre zur Kiez-Schwimmhalle umbauen als 
'Herzbad im Volkspark'
Vorlage: 20/SVV/0049
Einreicher: Stadtverordneter Heuer als Vorsitzender der 
Stadtverordnetenversammlung

Der Ortsbeirat vertritt mehrheitlich die Meinung, dass ein solches Projekt zu teuer 
wäre.

Herr Groschupp erinnert in diesem Kontext daran, dass derzeit mehrere Anträge 
zu Ideen für neue Bäderstandorte von unterschiedlichen Fraktionen im Umlauf 
sind.

Anstelle des Blu, hätte Herr Zilke ein Schwimmbad mit einem Außenbereich mit 
Havelanbindung an bzw. um Neu Fahrland für sinnvoller gehalten. 

Die Vorlage wird zur Abstimmung gestellt:

Abstimmungsergebnis:
einstimmig abgelehnt.
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zu 6.5 1. Kooperationsbericht zur interkommunalen Zusammenarbeit
Vorlage: 20/SVV/0133
Einreicher: Oberbürgermeister, Büro des Oberbürgermeisters

Die Ortsvorsteherin stellt die Vorlage vor.

Der Ortsbeirat nimmt die Vorlage wohlwollend zur Kenntnis.

zu 6.6 Erster Statusbericht der Strategieplanung zur Entwicklung des Ländlichen 
Raums von Potsdam
Vorlage: 20/SVV/0211
Einreicher: Oberbürgermeister, Fachbereich Stadtplanung und Stadterneuerung

Die Ortsvorsteherin stellt die Vorlage vor.

Der Ortsbeirat nimmt die Vorlage zur Kenntnis.

zu 6.7 Nahverkehrsplan 2019 für die Landeshauptstadt Potsdam
Vorlage: 20/SVV/0222
Einreicher: Oberbürgermeister, Fachbereich Stadtplanung und Stadterneuerung
KUM, alle OBR

Frau Sütterlin merkt an, dass zum ersten die Modalen Splits (die Verteilung des 
Transportaufkommens auf verschiedene Verkehrsmittel) nicht in der Vorlage 
dargestellt sind. Vor allem die Mitnahme von Fahrrädern in öffentlichen 
Verkehrsmitteln sei interessant und nach den Eindrücken von Frau Sütterlin auch 
dringend optimierungsbedürftig.
Die Schweiz nehme in dieser Frage eine Vorreiterrolle ein.
Zum zweiten fehle auch ein Ridesharing-Konzept in der Vorlage.

Am 17.03.2020 hätte es eine Veranstaltung von der Landeshauptstadt Potsdam 
für den Ortsteil Neu Fahrland gegeben, in der die Verkehrsentwicklung und 
hiermit im Zusammenhang stehende Maßnahmen und Probleme bei der 
Entwicklung von Krampnitz öffentlich zur Diskussion gestellt worden wäre. Durch 
die Corona-Pandemie musste die Veranstaltung abgesagt werden. Ein 
Nachholtermin ist noch nicht bekannt.

Der Ortsbeirat überlegt, in welcher Form die Bürger*innen von Neu Fahrland zu 
der o. g. Thematik beteiligt werden können.
Herr Kämmerzähl bietet an, bei dem Bereich Beteiligung nachzufragen und den 
Kontakt zwischen dem Bereich und Frau Dr. Klockow herzustellen. 
Möglicherweise kann der Bereich den Ortsbeirat mit Ideen und der Realisierung 
einer solchen unterstützen.

Der Ortsbeirat stellt die Vorlage einstimmig zurück.
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zu 7 Anträge des Ortsbeirates

zu 7.1 Unterhaltung der Internetseite von Neu Fahrland für 2020
Vorlage: 20/SVV/0196
Einreicher: Dr. Carmen Klockow

Die Ortsvorsteherin bringt den Antrag ein.

Nachdem sich der Ortsbeirat einstimmig darauf verständigt, dass die Maßnahme 
von 60,00 € auf 300,00 € angehoben werden sollte, wird der Antrag zur 
Abstimmung gestellt:

Der Ortsbeirat beschließt:

Für die Domain und die Unterhaltung der Internetseite „www.neu-
fahrland.net“ ist ein Jahresbeitrag von 

300,00 €

aus den finanziellen Mitteln des Sachaufwands des Ortsteils zu verwenden.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig angenommen.

zu 7.2 Antrag auf Gewährung einer Zuwendung für 2020 vom 28.01.2020, für die 
Veranstaltung "Sommerfest des Vereins am 23.09.2020"
Vorlage: 20/SVV/0379
Senioren- u. Behinderten-Club Neu Fahrland e.V., Herr Marx

Die Ortsvorsteherin bringt den Antrag ein.

Nachdem überlegt wird, ob derart große Veranstaltungen schon Ende September 
wieder vollumfänglich durchgeführt werden dürfen (COVID-19), ist man sich einig, 
die Mittel unabhängig davon einzuplanen. Der Antrag wird zur Abstimmung 
gestellt:

Der Ortsbeirat beschließt:

Für die Durchführung des Sommerfestes des Vereins am 23.09.2020 sollen
   

500,00 €
 
aus dem Sachaufwand des Ortsteils verwendet werden.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig angenommen.
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zu 8 Informationen der Ortsvorsteherin

Die Ortsvorsteherin informiert über folgende Themen:
- Frau Holtkamp, Leiterin des Bereiches 462 – Verbindliche Bauleitplanung, 

teilte auf Nachfrage der Ortsvorsteherin mit, dass die 
Informationsveranstaltung zum Bebauungsplan „Westliche Insel Neu 
Fahrland“ erst am Jahresende realisiert werden kann.

- An die Ortsvorsteherin sind Beschwerden herangetragen worden, dass Surfer 
und Kitesurfen die Landschaftsschutzgebiete und damit die Brut- und 
Raststätten vieler Vögel im Schilfgürtel stören würden. Motorboote würden am 
und sogar im Schilfgürtel ankern. Frau Dr. Klockow hatte diesbezüglich eine 
Anfrage bei der Unteren Naturschutzbehörde der Landeshauptstadt Potsdam 
gestellt. Die Unteren Naturschutzbehörde teilte daraufhin mit, dass sie sich 
der Thematik annehme.
Herr Zilke und Herr Groschupp konnten bisher beobachten, dass der 
Schilfgürtel nur an den Stellen (durch menschliche Eingriffe) verschwunden 
ist, die als allgemeine Badeeingangsstellen benutzt werden.

- Der Ortsvorsteherin wurde berichtet, dass am Ufer, in unmittelbarer 
Schilfgürtelnähe auf dem Grundstück „Drei Mohren“, das direkt am Waldrand 
liegt, erneut Lagerfeuer gesehen wurden. Auch würden gewerblich auf dem 
Grundstück Zelte zum Übernachten angeboten werden. Herr Groschupp hält 
erneut fest, dass gewisse rechtliche Bedingungen die Voraussetzung für 
gewerbliche Veranstaltungen bilden. Dazu zählt z.B. das Vorhandensein von 
ausreichenden sanitären Einrichtungen. Allein diese Bedingung sei seinem 
Kenntnisstand nach auf dem Grundstück „Drei Mohren“ nicht erfüllt.

- Bei dem Treffen der Ortsvorsteher am 27.04.2020 wurde auf Nachfrage von 
Fr. Klockow erklärt, dass ein am Neuen Palais trainierender Rugby-Verein 
vorübergehend den Sportplatz in Neu Fahrland nutzen wird, damit das 
Trainingsgelände mit einem Budget i. H. v. 300.000,00 € saniert werden kann.
Auch seien Ortsteilbudgets Gegenstand des Treffens gewesen. Es ist 
vorgesehen, dass jedem Ortsteil ein Sockelbetrag plus 4€ pro Einwohner zur 
Verfügung stehen. Ab 2020 bedeutet dies, dass Neu Fahrland über 9.861€ 
verfügen kann. Des Weiteren dürfen nun 50 % des Budgets eines jeden 
Ortsbeirates (max. 10.000,00) für investive Maßnahmen verwendet werden. 
Das Heißt, dass für Neu Fahrland maximal 4.940,50 € investiv verwendet 
werden dürfen. Frau Sütterlin äußert daraufhin die Idee, eine Mitfahrbank 
anzuschaffen.

- Inzwischen habe auch eine Ortsteilbefahrung stattgefunden 

- Frau Dr. Klockow wurde von einer Kinderärztin kontaktiert, die sich für das 
frühere Kinderheim in Neu Fahrland interessiert. Dieses soll die erste 
psychiatrische Kinderklinik nach dem Krieg in der DDR gewesen sein.
Solcherlei Informationen würden die digitale Ortschronik von Neu Fahrland 
sehr gut ergänzen.

- Mit einer E-Mail an Frau Dr. Klockow brachten die Anlieger des Stichkanals 
zum Ausdruck, dass sie diesen gerne auf eigene Initiative Entschlammen 
möchten. Frau Dr. Klockow wollte daraufhin die Genehmigung der Unteren 
Naturschutzbehörde dafür einholen. Diese wurde jedoch nicht erteilt.
Herr Zilke ergänzt, dass die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen dazu eine Kleine 
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Anfrage an den Oberbürgermeister stellen werden.
zu 9 Sonstiges

Herr Zilke fragt, wem das Grundstück aus Neu Fahrland kommend, rechts am 
Fahrländer See gehört. Frau Dr. Klockow erläutert, dass sich der neue 
Eigentümer ihr und auch seine Pläne vorgestellt habe. Er möchte die Fläche am 
Fahrländer See naturnah und unbebaut lassen. Sie soll für die Öffentlichkeit 
weiter zugänglich bleiben. Ferner überlege er, Kleintierställe zu errichten und 
vielleicht auch eine Obststreuwiese anzulegen.

Herr Groschupp berichtet, dass sich eine Antikrampnitzinitiative an ihn gewendet 
habe, die das Projekt Krampnitz generell in Frage stelle.
In diesem Zusammenhang fragt Herr Zilke, ob es denn jetzt noch möglich sei, die 
Wohnkapazitäten auf 7.000 Menschen zu drosseln.  Frau Dr. Klockow verweist 
auf ihre Ausführungen zur Akteneinsicht in der Ortsbeiratssitzung vom 
18.12.2019.

Herr Zilke wünscht sich für den womöglich realisierten Bau einer neuen 
Sporthalle in Neu Fahrland Solaranlagen auf dem Dach.

Die nächste Sitzung des Ortsbeirates findet ordnungsgemäß am 16.06.2020, um 
19:00 Uhr statt.


